

## Заседание Постоянного совещания Совбеза по ядерному сдерживанию

2024-09-25 19:50:00

Москва, Кремль

Президент провёл Заседание Постоянного совещания Совета Безопасности Российской Федерации по ядерному сдерживанию.

В.Путин: Добрый день, уважаемые коллеги!

Мы с вами проводим сегодня плановое мероприятие, совещание так и называется – Постоянное совещание по ядерному сдерживанию, два раза в год оно проводится. И в сегодняшней повестке дня у нас вопрос, связанный с обновлением Основ государственной политики в области ядерного сдерживания.

Наряду с Военной доктриной это документ, в котором официально определена и детализирована ядерная стратегия России. Прежде всего зафиксирован базовый принцип применения ядерного оружия, а именно, использование ядерных сил – это крайняя мера защиты суверенитета страны.

Подчеркну, мы всегда в высшей степени ответственно подходили к таким вопросам. Хорошо осознавая, какой колоссальной силой обладает это оружие, стремились укрепить международно-правовую базу глобальной стабильности, не допустить «расползания» ядерных вооружений и их компонентов.

Сегодня ядерная триада остаётся важнейшей гарантией обеспечения безопасности нашего государства и граждан, инструментом поддержания стратегического паритета и баланса сил в мире.

Вместе с тем мы видим, что современная военно-политическая обстановка динамично меняется, и мы обязаны это учитывать. В том числе возникновение новых источников военных угроз и рисков для России и наших союзников.

Важно прогнозировать развитие ситуации и соответственно адаптировать положения документа стратегического планирования к нынешним реалиям.

За последний год специалисты Министерства обороны, Министерства иностранных дел, Аппарата Совета Безопасности и других ведомств провели глубокий, всесторонний анализ, оценили необходимость корректировки наших подходов к возможному использованию ядерных сил. По результатам этой работы предложено внести ряд уточнений в части определения условий применения ядерного оружия.

Так, в проекте Основ расширена категория государств и военных союзов, в отношении которых проводится ядерное сдерживание, дополнен перечень военных угроз, для нейтрализации которых выполняются мероприятия ядерного сдерживания.

На что ещё особо хотел бы обратить ваше внимание. В обновлённой редакции документа агрессию против России со стороны любого неядерного государства, но с участием или при поддержке ядерного государства предлагается рассматривать как их совместное нападение на Российскую Федерацию.

Также чётко фиксируются условия перехода России к применению ядерного оружия. Будем рассматривать такую возможность уже при получении достоверной информации о массированном старте средств воздушно-космического нападения и пересечении ими нашей государственной границы. Имею в виду самолёты стратегической и тактической авиации, крылатые ракеты, беспилотники, гиперзвуковые и другие летательные аппараты.

Оставляем за собой право применить ядерное оружие в случае агрессии против России и Белоруссии как участника Союзного Государства. С белорусской стороной, с Президентом Белоруссии все эти вопросы согласованы. В том числе если противник, используя обычное оружие, создаёт критическую угрозу нашему суверенитету.

В завершение отмечу, что все уточнения являются глубоко выверенными и соразмерными современным военным угрозам и рискам в отношении Российской Федерации.

Давайте приступим к работе. Слово – Министру обороны Андрею Рэмовичу Белоусову.

<...>

Meeting of the Permanent Conference of the Security Council on Nuclear Deterrence

2024-09-25 19:50:00

Moscow, Kremlin

The President held a meeting of the Permanent Conference of the Security Council of the Russian Federation on nuclear deterrence.

Vladimir Putin: Good afternoon, esteemed colleagues!

Today we are holding a scheduled event, the meeting is called the Permanent Conference on Nuclear Deterrence, it is held twice a year. And on today's agenda we have an issue related to updating the Fundamentals of State Policy in the Field of Nuclear Deterrence.

Along with the Military Doctrine, this is a document that officially defines and details Russia's nuclear strategy. First of all, it establishes the basic principle of the use of nuclear weapons, namely, the use of nuclear forces is an extreme measure to protect the country's sovereignty.

I emphasize that we have always approached such issues with the utmost responsibility. Well aware of the colossal power of these weapons, we sought to strengthen the international legal framework for global stability and prevent the "spread" of nuclear weapons and their components.

Today, the nuclear triad remains the most important guarantee of the security of our state and citizens, a tool for maintaining strategic parity and the balance of power in the world.

At the same time, we see that the modern military-political situation is changing dynamically, and we must take this into account. Including the emergence of new sources of military threats and risks for Russia and our allies.

It is important to predict the development of the situation and, accordingly, adapt the provisions of the strategic planning document to current realities.

Over the past year, specialists from the Ministry of Defense, the Ministry of Foreign Affairs, the Office of the Security Council and other departments have conducted a deep, comprehensive analysis and assessed the need to adjust our approaches to the possible use of nuclear forces. Based on the results of their work, a number of clarifications have been proposed in terms of determining the conditions for the use of nuclear weapons. Thus, the draft Fundamentals expand the category of states and military alliances in relation to which nuclear deterrence can be carried out, and the list of military threats for the neutralization of which nuclear deterrence measures can be carried out has been supplemented.

What I would especially like to draw your attention to the fact that in the updated version of the document, aggression against Russia by any non-nuclear state, but with the participation or support of a nuclear state, is to be considered as a joint attack on the Russian Federation.

The conditions for Russia's transition to the use of nuclear weapons are also clearly set out. We will consider this possibility upon receiving reliable information about a massive launch of air and space attack weapons and their crossing our state border: meaning strategic and tactical aircraft, cruise missiles, drones, hypersonic and other aircraft.

We reserve the right to use nuclear weapons in the event of aggression against Russia and Belarus as a member of the Union State. All these issues have been agreed upon with the Belarusian side and with the President of Belarus, including the use of nuclear weapons if the enemy, through the use of conventional weapons creates a critical threat to our sovereignty.

In conclusion, I will note that all clarifications are deeply verified and proportionate to modern military threats and risks in relation to the Russian Federation.

Let's get to work. The floor is given to Defense Minister Andrei Removich Belousov.

<...>